
声音 KTV行业将朝着品牌连锁化方向发展
中商产业研究院文化产业分析师彭智平
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消费者 去KTV唱K不用排队了

任新 记者 董艳芬 丁林

支付宝用户海外“5折”过年
星报讯（星级记者 张华玮） 红包大战愈演

愈烈，刚喊出发6亿春节红包，支付宝立马又祭出

“海外5折吃喝玩乐行”大招。日前，支付宝宣布

联合海外20万家商家门店推跨境O2O大促，打

造国际版“双12”。春节期间，用户在韩国、泰国、

新加坡和港澳地区，无论吃饭、坐车、喝咖啡，还是

买药妆、抢尿片，只要使用支付宝钱包，或支付宝

钱包购买的海外交通卡付款，统统可打5折。甚

至，就连办理购物退税，也有便宜可占。

据支付宝方面介绍，该活动从年三十（2月18

日）开始，持续整个春节假期。韩国、香港、泰国、

新加坡和澳门五个国家地区，共计有20万家海外

商家门店参与其中，范围涵盖餐饮、超市、百货、便

利店、免税店、电影院、公交、地铁、出租车等几乎

所有吃喝玩购行的消费所场。相比去年国内“双

12“大促，规模更进一步。

互联网在线游戏依旧火爆
星报讯（星级记者 张华玮） 如何在百度、腾

讯、阿里巴巴等互联网巨头快速崛起和发展的当

下，寻求互联网新的经济增长点，成为诸多企业的

关注重点。

昨日，网易宣布了公司截止到2014年 12月

31日第四季度未经审计财务业绩。数据显示，网

易第四季度总收入为36.84亿元人民币（5.94亿美

元），同比增长42.5%；净利润12.71亿元人民币

（2.05 亿美元），同比增长2.8%。总收入及净利润

再创公司历史新高。

据记者了解，网易的发展与其他互联网巨头

走的路线并不一致，其在线游戏业务，持续拓展中

的邮箱业务等，都是显著亮点。网易公司首席执

行官兼董事丁磊认为，自研游戏和代理游戏的出

色表现推动了公司的经济增长，并为企业吸引了

人气。据悉，该企业2014年第四季度在线游戏业

务收入增长达35.7%。

KTV 就是 Karaoke（卡拉 ok）TV 的简称，一

般认为是由日本传入港台，继而“横扫”整个中

国大陆，于20世纪90年代风靡。

上个世纪 90 年代，中国大多数城市里没有

什么像样的娱乐生活，当时的年轻人都留着鸭

尾巴式的长头发，穿着喇叭裤扫大街，手里还拎

着录音机，然后三五一群的找个角落跳迪斯科。

而渐渐地，随着社会经济水平的不断提升，

尤其是人们生活节奏的加快，人们对娱乐放松

需求的激升，过去开放式的卡拉OK被布满大街

的KTV取而代之。KTV包厢设计私密性使得人

类的自我意识得到空前的释放，每个人都想

“秀”上一把，含蓄矜持的老百姓也迸发出K歌的

热情。

1月份，
我省全社会用电量大幅增长

星报讯（记者 董艳芬） 市场星报记者从省

统计局获悉，据统计，今年1月份我省全社会用电

量148.6亿千瓦时，同比增长13.5%，而上年同期

则下降1.2%，实现了首月“开门红”。其中，第一

产业用电量1.2亿千瓦时，增长11.3%，而上年同

期则下降7.3%；第二产业用电量107.3亿千瓦时，

增长15.1%，增幅比上年同期提高15个百分点；第

三产业用电量19.7亿千瓦时，增长13.1%，增幅提

高7.2个百分点；城乡居民生活用电量20.4亿千瓦

时，增长6.1%，而上年同期则下降11.7%。

在第二产业中，工业用电量为104.4亿千瓦

时，增长15.3%，而上年同期则下降0.2%。其中，

轻工业用电量14.8亿千瓦时，增长18.4％；重工业

用电量89.6亿千瓦时，增长14.8％。

去年，我省房地产业
实现增加值755.1亿

星报讯（记者 董艳芬） 市场星报记者从省

统计局获悉，2014年，我省房地产业产业链长，与

家具、家电、建材和建筑等上下游产业关联密切，

我省房地产市场的调整，短期内对宏观经济的企

稳回升产生一定压力。

2014年，全省房地产业实现增加值755.1亿

元，增长3.8%，增幅比上年大幅回落8.4个百分

点；房地产业对地区生产总值的贡献率为1.5%，

比上年回落3.1个百分点；房地产业增加值占第三

产业的10.4%，比上年降低1.7个百分点。

100多家KTV“血拼”团购，1元即可欢唱午夜场

那些年我们欢唱的KTV，怎么了？

寒冷，恐怕是这个冬季KTV从业者们都
要提及的词汇。前一段时间，在北京KTV行
业里可谓一面旗帜的钱柜，近半年来陆续关
闭首体、雍和宫两家门店。不仅如此，乐圣、
麦乐迪等KTV行业其他品牌也 先后关闭多
家门店或干脆转卖，整个KTV行业陷入一场
行业性危机。

实际上，合肥KTV市场也正在“尴尬”的
处境当中，多为惨淡经营。对于感受过KTV
时尚潮流的很多人来说，约上几个同学、朋友
到KTV唱个通宵、喊两嗓子的娱乐消遣方式
似乎正在过时……

上个周五，在合肥工作的张先生组织

了一场大学同学聚会。看着同学们没有

尽兴，便临时决定大家一起到步行街附近

的KTV唱歌。本以为周末没地方，实际

却大大出乎张先生的意料。

“周五晚上9点多，又赶上快过年了，

在我的印象中，KTV里的小包和中包特

别难预订到，并且要排很长时间的队。可

这次我们去时，居然可以中包小包随便

挑。”张先生表示，他已经有大半年没到

KTV了 ，真没想到，曾经那么火爆的K坛

也开始走“下坡路”了。

“我是很喜欢唱歌，但也不一定要去

KTV呀。下载个唱吧软件，在家里就能

扯开嗓子吼了，关键是还能上传到朋友

圈，接受大家的点评了。”在省城一家外贸

公司工作的占小姐告诉市场星报记者，公

司年会上，她有合唱歌曲，但今年她将练

歌平台从KTV转移到手机APP上。

2014年11月发布的一篇KTV行业

调查数据报告显示，77.3%的人认同“现

在去KTV的频次大幅降低”，81.1%的人

表示“KTV唱腻了，玩别的去了”。其中

大部分受访者是90后。

生意不好做、竞争激烈、利润率在下

降……这是连日来，市场星报记者对合肥

不同规模的6家KTV门店采访时，得到

的统一“回复”。需要说明的是，受访的这

些KTV均为以白领、学生族、家庭为主

力 的大众KTV，不含夜店、娱乐会所。

2月9日下午4点，市场星报记者来

到合肥大学城丹霞路商业街，在这直线距

离700米左右的商业街上，一共开了4家

KTV，既有品牌连锁店也有单体店。市

场星报记者随后在其中的某家KTV门店

待了一个小时 ，这期间，无一顾客进门，

大厅内只见服务员来回走动。

“我们这家店是去年8月份才从别人

手里盘下的，现在学生放假了，来店里消

费的人很少。总体看来，现在的KTV生

意大不如从前。”一家单体KTV前台工作

人员说，以前排队等台的“盛世”已经一去

不复返了。

事实上，省城KTV的生存现状大多

如此。“现在的日子不如从前了，业绩逐年

下滑，已进入市场疲劳期。”长江中路一家

大型KTV主管向市场星报记者透露，上

个世纪90年代开始兴起，经过20多年的

发展，很多年轻人在KTV唱腻了，玩够

了，市场消费规模逐年下降，KTV已失去

以往的活力。

“不减价，没人气；一减价，有压力。”

这是合肥KTV市场不得不面临的现状。

采访过程中，KTV经营者普遍表示，

现在生意不好做，经营状况不乐观，惨烈

的价格战是他们不得不面对的现实。

“所有KTV在团购网上都能找到，现

在离开团购活动只有等着关门了。”大学

城一家KTV前台工作人员告诉市场星报

记者，该KTV下午场有70%以上都是团

购用户。“大学城附近本来就没什么利润，

相互之间还打价格战，因为大家宁可不赚

钱，也得把人气拉起来。”

市场星报记者随后在美团网上看到，

合肥目前有127家KTV在该平台上推出

了团购活动。团购价格从10元～198元

不等。以芒果KTV港澳广场店为例，原

价100元的包段6小时欢唱服务团购价

仅18.8元，并赠送小吃2份、50元代金券

（限下次使用）1张和铂金套餐券1张。

粗略统计了一下，这些KTV的团购

价格2、3折都算高的，部分KTV现价不

到原价1折。黄山路唛田KTV甚至推出

了限时“1元团购”活动。

消费群体消费观念的变化，对KTV行业的

影响也不小。

80后周小姐以前每个月都要去KTV好几次，

但她也想不起来，从什么时候开始就很少去了，而

是将更多的时间请闺蜜吃饭、喝茶、闲聊。“现在的

歌城，设备、歌曲等都差不多，没有特别鲜明的特

点，去了哪一家效果几乎都一样。”周小姐说。

75后沈女士说，这两三年去唱歌也少了，不

是不愿意去唱歌，而是在家里下载一款唱歌软

件，就能自娱自乐起来，还能去朋友圈分享。

“如今，《中国好声音》、《我是歌手》等多档

歌唱类节目，一下子将国人的唱歌热情又点燃，

也诞生了很多好歌曲，但这些一般对着手机就

能唱。”沈女士说，“除非一些特殊情况，比如同

事聚会或者有朋友过生日party，这时候大家才

会有意无意地去K歌。”

王胜告诉市场星报记者，同行曾经对常来

KTV消费的年轻群体做过消费习惯调查，这些

人当中大多数人最稳定的消费习惯就是“不稳

定”。“可能是走在路上逛着街，兴致上来了，就

跑到最近的一家店里K歌了。”王胜说。

为了用户粘度，大学城阿里巴巴飚歌城也

正在做尝试。市场星报记者在这家KTV采访时

发现，大厅专门留出一面“照片墙”，很多消费者

将自己的照片粘贴在上面。“来这里消费，我们

会现场打印，免费给客户赠送一张照片，可以粘

贴在照片墙上，也可以带回去。”

此外，在大学城阿里巴巴飚歌城、甜橙

KTV，为了吸引年轻的客户群体，两家KTV还

更新设备，推出无限“摇麦”。

“钱柜”北京朝外店的停止营业令人唏嘘。

而早在2014年4月，其在上海的复兴公园店就

已关门，现仅余3家。除了北、上、广一线城市，

长沙、武汉、杭州等地亦纷纷传出关门或业务紧

缩的消息。

尽管合肥目前尚未传出有传统KTV大规模

关门歇业，但KTV企业之间竞争的激烈已是不

争的事实。

市场星报记者了解到，几乎合肥市全部的

KTV都在参与团购活动。团购价低至十来元。昨

日下午，位于蒙城路与阜阳路交口一家KTV工作

人员在电话中称，网上团购价18元就能欢唱3个

小时（下午场）。而在马鞍山路某家KTV，根据团

购网站显示信息，午夜场只需1元。

“价格战”是一方面，但其产生也非偶然，大

量KTV企业的集聚，让这个行业在发展迅速的

同时，也“变坏了”。

市场星报记者盘点，以三里庵商圈为例，就

存在着多家KTV企业，爱尚量贩、好声音时尚量

贩、芒果、糖果视听歌城、美高美神话量贩、音乐

之声、金苹果、冰糖纯K量贩等近10家盘踞在

此。

KTV多了，消费者对其要求也更加高、多样

化了。因此，更符合个性的主题KTV已经成为

未来趋势。

市场星报记者在走访时了解到，近来，合肥

的KTV刮起了主题风，各种各样的主题包厢风

靡一时，比如国家主题、动漫主题、体育主题、时

尚主题等等，这些主题KTV不仅个性时尚，价位

也越来越平民。

比如，一个大大的Hellokitty摆放在粉红色

的包厢里，粉红色的沙发配上粉红色的墙壁，再

加上配有各种甜美图案的粉红色茶几……除了

Hellokitty，还有芭比娃娃、飞机头等舱、十二星

座、星空等特色包厢以及LV、Dior、CHANEI、

Gucci等以这些高档奢侈品牌为主题的包厢。

同时，在省城马鞍山路与望江东路交口，也

诞生了一家以怀旧的民国上海风格为主的

KTV，据了解，该店有动漫海贼王主题包厢、有

奢侈品牌Dior包厢、有西部牛仔包厢等。

彭智平认为，KTV行业当前面临着重新洗

牌的局面。而造成这种局面产生的原因有很

多：公务支出消费减少，KTV运营公司面临的租

金及人力成本的上升，线上KTV的冲击以及客

户群的变化等。上述的多种因素叠加影响，一

定程度上缩减了传统KTV的盈利能力。

不过，另一方面，根据相关统计显示，近年

来，KTV企业的数量却在不断增长，相关机构统

计称年增速在20%左右。由此可见，投资KTV

仍然是热门，只不过，如何突围，成了无论是传

统还是新兴KTV 企业需要考虑的问题。

未来，KTV行业的方向在哪？彭智平之前

在接受采访时表示：从目前了解到的数据显示，

个体KTV经营企业利润率已从原来的50%～

60%下降到20%～30%，但是品牌化KTV企业

的盈利水平却没有受到明显的影响，利润率仍

然保持逐年增长的态势。

KTV行业将朝着品牌连锁化经营模式方向

发展，是彭智平对这一行业的预测。

探访

血拼 100多家KTV团购“厮杀”

KTV“日子”不如从前

分析 高成本、低利润致KTV“疲软”

“最重要的原因还是目前的KTV数

量增多了，行业竞争太激烈。”大学城一

KTV店长王胜（化名）分析说，20多年前，

KTV是“时髦”的代名词，而现在，满大街

都是KTV,小学生、退休大爷大妈都会光

顾了。合肥KTV业的发展和全国其他城

市差不多，市场已经饱和，行业利润减少。

据了解，作为娱乐产业，传统KTV竞

争激烈，面临一系列问题。其一，同质化

严重。传统KTV主要的盈利点除了唱歌

等娱乐项目的收入之外，就是KTV提供

的酒水、小吃、消耗品、音响设备等附加经

营市场。但在用户体验上并没有太多的

改善。

“经过20多年的发展，KTV行业没

有创新，服务单一，注定市场进入疲劳

期。消费能力下降，利润空间降低，这是

这一时期的主要体现。”王胜说。

此外，导致KTV市场衰退的客观原

因还有很多。房租和人员工资上涨带来

的巨大经营压力就是其中一个。相对于

其他产业，KTV对于空间要求较大，房租

涨一点，就可能全年亏损。

“以往很多单位的接待会、聚餐娱乐

等活动选择在KTV消费，但近年来这部

分客户群体减少。”省城一家KTV的前台

接待人员坦言，虽然无法统计出公款消费

的比例开支，但现在收银员已很久没见过

单位支票和发票了。

移动互联时代已经到来，而它也正在

不断地改变着人们的消费方式。以商家

为例，其竞争已经从线下走到了线上，更

是走进了市民的手机中。

作为娱乐消费的一块“重地”，KTV

行业也难免遭受冲击。互联网也没有放

过KTV这个市场，

移动KTV正在席卷

一 波 又 一 波“ 麦

霸”。

易观国际分析师姚海凤在接受媒体

采访时曾表示，像唱吧等大一些的移动K

歌平台，通过“造星”的方式内部先捧红某

个歌手，然后利用明星效应先富带动后富

来实现商业利益。

其实，利用智能手机唱歌，只是“唱

吧”等为了达到的初级目的。市场星报记

者了解到，目前，在国内一些地市，个别移

动K歌应用已尝试线上和线下相结合的

O2O营销模式。

这种新兴的KTV，打造的目标是：成

为像咖啡馆一样的日常消费场所，用户不

仅可以唱歌，而且还可以看电影、休息。

与此同时，这种新兴模式的，另一大好处

则是，运营者可以根据移动互联的后台大

数据，分析出某一区域内用户相对集中

度，这样，为今后的实体店选址提供参考。
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